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Доведение средней
зарплаты до 500 дол�
ларов дается прави�
тельству нелегко.
Предпринятое с 1 сен�
тября повышение для
некоторых категорий
бюджетников оказа�
лось заметным лишь в
сфере образования. Ре�
альное снижение сред�
ней зарплаты по стра�
не продолжается уже
второй месяц подряд.
Особенно насторажи�
вает, что в некоторых
отраслях по сравнению
с августом снизилась и
номинальная зарпла�
та.

В целом по стране зар�
плата выросла всего на 6
долларов, которые тут же
были съедены ростом цен,
так что в итоге реальная
заработная плата по срав�
нению с августом снизи�
лась на 0,2%.

Деньги за картошку до
крестьян так и не дошли?

Исходя из данных Бел�
стата, наибольшее сниже�
ние — более чем на 10%
(или на 236 тысяч рублей)
— отмечено в топливной
отрасли. Далее идет сель�
хозпроизводство — здесь
в сентябре номинальная
начисленная зарплата
упала по сравнению с ав�
густом более чем на 5%
(на 50 тысяч рублей). В
целом по сельскому хозяй�
ству снижение составило
45 тысяч руб. Примерно
столько же потеряли в
средней зарплате и рабо�
тающие в отрасли про�
мышленности строймате�
риалов.

На 37 тысяч рублей со�
кратилась заработная пла�

та у железнодорожников и
авиаторов. В целом транс�
портная отрасль снизила
уровень зарплат на 20 ты�
сяч рублей.

Около 30 тысяч рублей
потеряли в среднем труже�
ники химии и нефтехи�
мии, по 8�9 тысяч работ�
ники связи, а также тор�
говли и общепита. Также
снизились заработки за
месяц в стекольном произ�
водстве и в черной метал�
лургии.

Снижение номиналь�
ной зарплаты в сентябре
можно объяснить тем, что
в августе выплачивались
отпускные вместе с пре�
миальными. И все же в не�
которых отраслях ухудше�
ние этого показателя выг�
лядит едва ли не сабота�
жем, особенно — в сельс�
ком хозяйстве.

Александр Лукашенко
в августе призывал запла�
тить труженикам села по
максимуму из того, что
заработает страна на рос�
сийском неурожае: пред�
лагалось «помочь» Рос�
сии, продав туда как мож�
но больше и дороже сель�
хозпродукции, а получен�
ные деньги раздать крес�
тьянам. То ли нечего было
продавать, то ли деньги за
картошку до крестьян так
и не дошли.

Между тем, зарплата в
сельском хозяйстве явля�
ется таким же индикатив�
ным показателем на теку�
щую пятилетку, как и 500
долларов для всех. Пять
лет назад власти обещали
довести ее на конец 2010
года как минимум до 320
долларов и даже надея�
лись взять «высоту» в 360
долларов. А по итогам сен�
тября размер зарплаты
сельских тружеников со�
ставил 293 доллара, сни�
зившись по сравнению с
августом на целых 15 дол�
ларов.

Учителей задабривают
перед выборами

Есть, конечно, и выиг�
равшие в сентябре в пред�
выборной гонке за повыше�
ние средней заработной
платы. Рост был обеспе�
чен, прежде всего, поста�
новлением Совмина о по�
вышении с 1 сентября ок�
ладов некоторым катего�
риям работников бюджет�
ной сферы. Министр тру�
да и соцзащиты Мариан�
на Щеткина, комментируя
постановление после его
принятия, прогнозирова�
ла, что зарплата учителей
и врачей увеличится в
среднем на 16%, а работ�
ники учреждений соци�
ального обслуживания и
культурно�просветитель�
ных учреждений должны
были получить прибавку к
зарплате в 12�15%.

Однако уложиться в
этот прогноз удалось толь�
ко учителям. В целом по
образованию средняя зар�
плата выросла более чем
на 100 тысяч рублей (на
12,6%). А вот зарплата
учителей увеличилась на
176 тысяч (на 16,8%). До�
вольно значительно вырос�
ла начисленная зарплата и
у профессорско�препода�
вательского состава — на
218 тысяч (на14%). Хотя
Марианна Щеткина особо
подчеркивала, что плани�
руемое повышение в бюд�
жетной сфере прежде все�
го направлено на увеличе�
ние зарплат низкооплачи�
ваемых категорий работ�
ников и профессорско�
преподавательского соста�
ва не коснется.

Но как показывает ста�
тистика, меньше всего по�
вышение зарплат косну�
лось низкооплачиваемых
категорий работников
сферы здравоохранения. В
целом по сфере рост в сен�
тябре составил 2,7% (на
27 тысяч рублей). Номи�

нальная зарплата у врачей
выросла на 78 тыс. руб. (на
4%), а вот средний медпер�
сонал повышения и вовсе
не заметил — здесь рост
составил около 7 тысяч
рублей или менее 1%, так
что здесь повышение было
«съедено» ростом цен.

Работникам соцобеспе�
чения начислили в сентяб�
ре в среднем на 42 тысячи
рублей больше, рост соста�
вил 5,6%, а вот деятели
культуры и искусства обо�
гатились аж на 52 тысяч
(почти на 6%).

Очевидно, что власть
выделила учителей из
всех остальных социально�
значимых бюджетных
сфер — именно они будут
отвечать за урны для голо�
сования на выборных уча�
стках.

Интересно, что следом
за учителями по уровню
роста заработной платы в
сентябре в социальной
сфере идут работники фи�
зической культуры и
спорта – они по сравнению
с августом получили боль�
ше на 10% (на 147 тысяч
рублей).

Сомнительное первен(
ство

Чемпионом же по абсо�
лютной величине роста за�
работной платы в реальном
секторе стала электро�
энергетика — здесь в сред�
нем зарплата выросла на
172 тысячи рублей
(10,4%).

И как тут не порадо�
ваться за электроэнерге�
тиков, которые по итогам
трех кварталов — един�
ственные из отраслей про�
мышленности — показа�
ли убыток в качестве фи�
нансового результата.
62% предприятий элект�
роэнергетики являются
убыточными � и это абсо�
лютный рекорд для бело�
русской промышленнос�
ти.
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Александр Милин�
кевич на своем примере
рассказал «Салідар�
насці», какие ошибки не
нужно совершать кан�
дидатам в президенты
и какие ошибки они уже
совершают. Попутно
выяснилось: в 2006�м
«плошча» на самом
деле планировалась в
парке Горького, а еди�
ный кандидат от дем�
сил, когда пришел на БТ,
еще до конца не знал,
что будет говорить.

– Александр Владими(
рович, расскажите, как
вы приняли решение идти
на выборы(2006?

– Решение было приня�
то в Берштах осенью 2004
года. Там собрались изве�
стные общественные лиде�
ры – члены Белорусской
ассоциации ресурсных
центров, председателем
которой я был. У нас уже
был опыт выдвижения
кандидата в президенты
от региональных област�
ных коалиций – Семена
Домаша в 2001 году. В этот
раз обсуждали кандидату�
ры Виктора Корнеенко и
мою. В конце концов, Вик�
тор сказал: «Александр,
будет лучше, если сейчас
пойдешь ты».

– Было ли после Конг(
ресса, на котором вас из(
брали единым кандида(
том от оппозиции, реаль(
ное единство демократи(
ческих сил?

– Единство было реаль�
ное, но не полное. Приня�
тые на Конгрессе решения
члены коалиции выполни�
ли, может быть, на про�
центов 70 – 80. В столице
для многих моя победа
была сюрпризом: в Минс�
ке столько оппозиционных
«звезд», а тут какой�то
беспартийный обществен�
ник с периферии… Кто�то
не мог примириться с тем,
что не их лидер победил,
кто�то по идеологическим
причинам не стал работать
в кампании.

– После избрания «еди(
ным» вы встречались с
руководителями Евросо(
юза, с лидерами ведущих
европейских стран, США.
Зачем? Чтобы гарантиро(
вать безопасность своей
жизни?

– Встречи с руководи�
телями ЕС, президентами
и премьер�министрами в
Европе и США, медийная
известность, конечно,
дают большую безопас�
ность. Но это не было глав�
ным.

Поддержка на высшем
уровне имела гораздо бо�
лее важную стратегичес�
кую цель – политическую
инвестицию в белорус�
скую демократию.

Думаю, трагической
ошибкой белорусской оп�
позиции было то, что мы
отказались от этой инвес�
тиции. Отказались от
имиджа перспективных
предсказуемых партне�
ров.

– В смысле? Как отка(
зались?

– В 2007 году на нашем
Конгрессе было решено,
что один лидер уже не ну�
жен, что в ОДС будет мно�
го руководителей с рота�
цией: порулил, дай друго�
му. Многие старые поли�
тические лидеры начали
уже тогда подготовку к се�
годняшней президентс�
кой кампании. Сработало
эго: никто не должен был
быть впереди. Я предлагал
на том Конгрессе, что если
не подходит Милинкевич,
давайте выберем другого,

но будущего кандидата в
президенты нужно опреде�
лить как можно раньше.

Мы не только не разви�
ли успех 2006 года, а про�
сто безответственно анну�
лировали свою же работу
по построению реального
сотрудничества. И резуль�
тат налицо – сегодняшний
парад кандидатов в канди�
даты.

– Какими во время
предвыборной кампании
2006 года были ваши от(
ношения с Козулиным?

– Мы вели переговоры,
пытались сотрудничать.
Последние встречи с изби�
рателями в Минске прово�
дили вместе.

Но у нас были разные
стратегии, думаю и моти�
вы борьбы. Перед голосо�
ванием Александр Вла�
диславович предлагал обо�
им сняться. Мы были про�
тив, так как считали: сня�
тие не увеличит, а умень�
шит шанс на серьезную
акцию протеста. Кроме
того, на митингах и собра�
ниях люди постоянно го�
ворили: только не снимай�
тесь, дайте нам возмож�
ность выбора.

– С позиции сегодняш(
него дня считаете решение
не сниматься верным?

– Можно услышать го�
лоса: вот мы снимемся, и
Запад не признает выборы.
Но он и так их не признает
с 1996 года. Кроме того,
если мы не участвуем, то
зачем власти идти на то�
тальные фальсификации?
Тогда какие серьезные на�

рушения обнаружит
ОБСЕ? Это как раз прямой
путь к возможному при�
знанию белорусских «вы�
боров».

– Выходил ли на вас
кто(нибудь со стороны Лу(
кашенко, были ли попыт(
ки повлиять на вас?

– Нет. Были попытки
устрашения. Приходили
люди, которых я хорошо
знаю, и рассказывали, что
на площади будут снайпе�
ры, что будут стрелять, в
первую очередь в тех, кто
организовал акцию проте�
ста.

– Какой план у вас был
на 19 марта?

– Мы считали, что на
Октябрьскую площадь
вряд ли прорвемся: она бу�
дет надежно оцеплена.
Штаб не собирался прово�
цировать силовую борьбу
с милицией и готовился
перевести протестующих
в Парк имени Горького.
Туда привезли и установ�
ку для звукоусиления,
там же думали разбить па�
латки, – поэтому в первый
день палаток на Октябрьс�
кой площади поставить и
не удалось.

Но нас побоялись не пу�
стить на Октябрьскую пло�
щадь. Многие и сегодня
говорят: ну почему ты ни�
куда не повел людей? По�
тому, что мы не планиро�
вали организовывать мар�
ши по Минску. А для того,
чтобы принять такое реше�
ние в тот вечер, во�пер�
вых, не было достаточного
количества митингую�
щих, хотя вышло очень
много мужественных
граждан – более 30 тысяч.

– А сколько нужно
было бы, чтобы события
развивались по(иному?

– Эту цифру никто точ�
но не знает. Должно быть
столько, чтобы милиция
опустила руки, отступила,
не могла не только выст�
релить, но и ударить. Та�
кого количества людей не
было.

Во�вторых, я понимал
прекрасно, что даже вмес�
те с Козулиным мы не на�
брали 50% голосов. Пси�
хологически это опреде�
ляло наше поведение. Ну
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и третий момент, о кото�
ром я не раз говорил: я ве�
рующий человек, для
меня жизнь человека бес�
ценна. За Свободу можно
и погибнуть, но это нужно
делать тогда, когда ты
твердо веришь в справед�
ливость и оправданность
твоего шага. На политике,
призвавшем на Площадь,
огромная ответственность.

Думаю, в той ситуа�
ции, когда наш поход с
Площади мог закончиться
кровью – это очень сильно
подорвало бы позитивное
отношения общества к
нам. Во мнении людей это
мы бы были теми, кто
спровоцировал радикаль�
ные действия.

Еще один важный мо�
мент. Мы рассчитывали,
что если акция будет мир�
ной, то на следующий день
придет больше людей. Так
было в Украине, но у нас
этого не случилось. Мы
пытались мобилизовать
протесты на заводах и в
университетах. Не полу�
чилось: огромный страх.
Ни в Грузии, ни в Украи�
не его ведь не было. Там,
чтобы выйти на Площадь,
нужно было бороться с ле�
нью и апатией, а не со
страхом.

– Чем занимались и
что чувствовали во время
«Плошчы»?

– Первые две ночи мы
с моей женой Инной про�
вели с теми, кто стоял на
Площади. В последующие
дни ходил на несколько
часов поспать, и возвра�
щался рано утром.

Я испытывал гордость.
Я понимал, что эти люди
пришли защищать, преж�
де всего, свое достоин�
ство, свое будущее. Я чув�
ствовал, что здесь, рожда�
ется новая, ответственная
Беларусь. Что многие,
даже не пришедшие на
Площадь все больше осоз�
нают себя Гражданами.
Что после этого никто не
скажет в Брюсселе или
другой западной столице:
присоединитесь к Рос�
сии, тогда не будет у вас
Лукашенко и станет луч�
ше с демократией. После
Площади действительно
уже никто таких предло�
жений не делал. Наоборот
говорили: мы видим, что
беларусы хотят жить в не�
зависимой, свободной
стране.

– Как считаете, какие
ошибки не позволили вам
победить?

– Как можно победить
в выборах, где не считают
голоса? Где накануне дня
голосования более двухсот
членов нашего штаба по
всей стране было посаже�
но в тюрьму?

Выиграть такие «выбо�
ры» нельзя, но можно
было многое сделать луч�
ше. У меня не было хоро�
шей популярной програм�
мы, от которой все бы ска�
зали «ох!», которая смог�
ла бы заинтересовать и
учителя, и рабочего, и
колхозника.

Пиар… У нас в стране
нет реальной политичес�
кой конкуренции, поэто�
му и потребности в пиар�
щиках, как в России и Ук�
раине, нет. И специалис�
тов�практиков совсем
мало.

Конечно, нормальное
выступление на телевиде�
нии, возможно, уже за ме�
сяц должно быть отрепе�
тировано. А я когда при�
шел на БТ, еще до конца
не знал, что буду говорить.
Хотя я восемь лет вел на
телевидении успешную
передачу по истории Грод�
но. Но, когда выходишь на
камеру и тебе нужно 30
минут быть «говорящей
головой», очень сложно.
Это, конечно, и моя недо�
работка, и недоработка
тех, кто был в команде.
Нам часто не хватало уме�
ний. Коалиционный штаб
к тому же создавался не по
профессиональному при�
знаку, а по партийным
квотам.

Я стараюсь быть само�
критичным – только тог�
да следующий раз можно
сделать лучше.

– Есть ощущение, что
после выборов вы что(то
упустили?

– Конечно, есть. Я был
председателем ОДС с 2005
по 2007 годы и не смог со�
хранить единство демок�
ратических сил. Был ини�
циатором создания «Бела�
рускага Незалежніцкага
Блока». И эта коалиция не
смогла выбрать единого
кандидата. Значит, на мне
лежит дополнительная от�
ветственность. Хотя заме�
чу, что и вина других ли�
деров очень велика. Вот в
чем меня нельзя упрек�
нуть, так это в том, что я

ДесяткуДесяткуДесяткуДесяткуДесятку
замкнузамкнузамкнузамкнузамкнуллллл
ПровальскийПровальскийПровальскийПровальскийПровальский

позволял себе публично о
ком�то из коллег дурное
слово. Ни разу не ответил
на черное черным.

Еще раз скажу: боль�
шинству из нас не хвати�
ло ответственности.

…Сколько у нас сейчас
кандидатов? 14, по�моему
на сегодня?

– Да, пока остается 14.
– Многие вышли про�

сто потренироваться. В по�
литику нельзя играть, это
очень серьезное дело. Осо�
бенно в Беларуси, особен�
но сегодня.

Режим обещает «весе�
лые выборы», а мы вроде
и согласились. Многие
приходят на пикеты и го�
ворят: вы не объедини�
лись, но власть нам тоже
надоела, ладно подпишем�
ся за всех. Это часто про�
тест против власти, но не
сознательный выбор в
пользу демократических
кандидатов!

Больше всего тревожит
то, что сейчас нет единого
национально�демократи�
ческого кандидата, твердо
стоящего на позиции не�
зависимости, белорус�
ских интересов, европей�
ского пути.

– Ваш прогноз: регист(
рацию пройдут несколько
кандидатов от оппози(
ции?

– Похоже, интерес вла�
стей – зарегистрировать
как можно больше претен�
дентов. Власть постарает�
ся продемонстрировать
дистанцию между тем,
кто «тянет воз», и теми,
кто так многочисленно
«стремятся к креслу».

Хотя я с уважением от�
ношусь ко всем, кто явля�
ется кандидатами в канди�
даты. В большинстве – это
мужественные и достой�
ные люди.

– Что делать тем, кто
будет зарегистрирован
кандидатами в президен(
ты?

– Считаю, после регис�
трации они должны про�
вести переговоры и скоор�
динировать свои дей�
ствия. Успех Площади и
настроение в обществе за�
висят от их единства и
доброй воли.

Я верю, что эти выбо�
ры нас многому научат.
Беларусь ждут перемены.
Мы обязаны отстоять наше
право на достойную жизнь
в свободной стране.

Илья ГОРИН

Более 100 тысяч
подписей, необходимых
для регистрации кан�
дидатом в президенты
Беларуси, собрали уже
десять претендентов
на пост главы государ�
ства. 26 октября об
имеющейся сотне зая�
вил Владимир Про�
вальский.

Об этом сообщает «Бе�
лаПАН».

25 октября аналогичные
заявления сделали руково�
дитель союза «За модерни�
зацию» Алесь Михалевич,
лидер оргкомитета по созда�
нию Белорусской социал�
демократической партии
Николай Статкевич, замес�
титель председателя
Партии БНФ Григорий Ко�
стусев и директор ОДО
«Тривиум» Дмитрий Усс.

Ранее необходимое ко�
личество подписей было со�
брано в поддержку действу�
ющего президента Алек�
сандра Лукашенко, лидера
кампании «Говори прав�
ду!» Владимира Некляева,
зампредседателя Объеди�
ненной гражданской
партии Ярослава Романчу�
ка, лидера кампании «Ев�
ропейская Беларусь» Анд�
рея Санникова, экономиста
Виктора Терещенко.

Инициативная группа
одного из лидеров оргкоми�
тета по созданию партии
«Белорусская христианс�
кая демократия» Виталия
Рымашевского собрала бо�
лее 93 тысяч подписей.

Первый зампредседа�
теля Белорусской партии
«Зеленые» Юрий Глуша�
ков данными о количестве
собранных подписей пока
не владеет. Как сказал по�
литик «Салідарнасці», эту
цифру его инициативная
группа будет знать ближе к
концу недели.

Сбор подписных листов,
который проводят 14 ини�
циативных групп, завер�
шится 29 октября. Прове�
рять на действительность
их будут до 9 ноября.
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ЭКОНОМИКА

СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько проигралио проигралио проигралио проигралио проиграли
белорбелорбелорбелорбелорууууусы в лотерею?сы в лотерею?сы в лотерею?сы в лотерею?сы в лотерею?
Дмитрий КИСЕЛЬ,
zapraudu.info

Белорусы проиграли в
лотерею более 182 милли�
онов долларов, или 5200
квартир. И только за
этот год проиграют как
минимум 20 миллионов
условных.

Все данные, на основе ко�
торых сделаны подсчеты,
официально публикуются на
сайтах лотерей.

Первая лотерея
Стоимость билета – 1,15

доллара.
В среднем за неделю иг�

рает около 250 тысяч биле�
тов. На 287,5 тысяч долла�
ров. В год оборот – 15 мил�
лионов, проиграно из них
половина – около 7,5 милли�
онов.

За 8 лет существования
этой лотереи белорусы «пода�
рили» ей порядка 60 милли�
онов долларов.

Вторая лотерея
Типичный тираж: прода�

но более 310 тысяч билетов,
белорусы отдали за них 413
тысяч долларов. Проиграли
– 206, 5 тысяч. Если так и
дальше будут играть, то сум�
марный проигрыш этого года
будет около 11 миллионов
долларов.

Эта лотерея заявила о себе
еще в 2005 году. За время су�
ществования продано 176,7
миллионовлотерейных биле�
та. В среднем цена билета была
около 1,35 долларов (с учетом
курсов доллара и стоимости
самих билетов). Призовой
фонд – 50% от денег, собран�
ных за билеты. Так что за пять
лет чистый проигрыш белору�
сов – около 120 миллионов.

Третье лотерея
На ней за год белорусы

проигрывают около 1 милли�
она долларов.

Каждый раз она собирает
около 60 миллионов белорус�
ских рублей. Разыгрывает 55%
от этой суммы – то есть поряд�

ка 33 миллионов, оставляют
себе 27 миллионов (это 9 тысяч
долларов). Играют два раза в не�
делю, в год – более 100 раз.

Четвертая лотерея
Сейчас она собирает за раз

около 30 миллионов белорус�
ских рублей (около 10 тысяч
долларов). Розыгрыш – ежед�
невно. То есть в год будет про�
играно как минимум 1,6 мил�
лиона долларов.

Кроме того, существует
еще несколько более мелких
лотерей, которые также при�
носят владельцам стабиль�
ный, пусть и не такой круп�
ный, доход.

Итого за год белорусы про�
играют как минимум 20 мил�
лионов долларов.

А за последние восемь лет
существования массовых ло�
терей уже «подарили» лоте�
реям как минимум 182 мил�
лиона долларов. За эти день�
ги можно построить около
5200 однокомнатных квартир.

А разыграно – менее 200
квартир!

Кстати, квартира – это
главная мечта белорусов,
именно ради нее большинство
несут кровные денежки про�
давцам лотерейных билетов.

Замминистра экЗамминистра экЗамминистра экЗамминистра экЗамминистра экономики назвалономики назвалономики назвалономики назвалономики назвал
программу Романчукпрограмму Романчукпрограмму Романчукпрограмму Романчукпрограмму Романчука в нека в нека в нека в нека в некоторойоторойоторойоторойоторой
степени экстепени экстепени экстепени экстепени экстремистскстремистскстремистскстремистскстремистской. Поой. Поой. Поой. Поой. Политик ответиллитик ответиллитик ответиллитик ответиллитик ответил

Замминистра эконо�
мики Беларуси Андрей
Тур дал оценку экономи�
ческой программе по�
тенциального кандида�
та в президенты Ярос�
лава Романчука. По сло�
вам чиновника, целиком
он программу не видел,
но знаком с некоторыми
ее положениями.

— По очень большому
количеству предложений —
это те вещи, которые зало�
жены и в проект програм�
мы социально�экономичес�
кого развития до 2015 года.
То есть они будто идентич�
ны. Но Романчук является
сторонником исключитель�
но либерального типа эконо�
мики, где государство не
присутствует почти нигде и
ни в чем: государство — это
колоссальный тормоз, кото�
рый мешает развитию. Вот
как раз этот момент мы под�
держать не можем. Про�
грамма Романчука в некото�

рой степени носит экстре�
мистский характер. Она
малореалистична, — при�
водит слова чиновника Ев�
рорадио.

Новостной портал
UDF.BY попросил Яросла�
ва Романчука, выдвинутого
кандидатом в президенты
Объединенной Гражданс�
кой партией, прокомменти�
ровать это заявление:

— Во�первых, Тур, мяг�
ко говоря, вводит белорусов
в заблуждение, а говоря
жестче — врет. Высказыва�
ние Тура о том, что в моей
программе государства
полностью устраняется от
регулирования социально�
экономических отношений
— это глубокое заблужде�
ние. В моем бюджете около
30% расходов планируется
тратить на содержания ар�
мии и правоохранительных
структур, на поддержку
здравоохранения, образова�
ния, и создание новых ра�
бочих мест. Моя програм�
ма просчитана и взвешена.

Она устанавливает разум�
ный баланс между государ�
ством и бизнесом. Наоборот,
я считаю, что люди, кото�
рые так оценивают мои
предложения, сами давно
уже стали тормозом в эко�
номическом развитии Бела�
руси.

Как сообщает «Бела�
ПАН», зампредседателя
ОГП Ярослав Романчук пре�
одолел 100�тысячный барь�
ер подписей, необходимых
для выдвижения кандида�
том в президенты Беларуси.

По словам лидера
партии Анатолия Лебедько,
на 20 октября за выдвиже�
ние Романчука кандидатом
в президенты собрано 102
590 подписей.

— Это без учета сборщи�
ков подписей, которые не
привязаны ни к каким ко�
ординаторам. Они собирают
подписи сами, а потом про�
сто приносят к нам в штаб,
не докладывая, сколько они
собрали, — отметил поли�
тик.

В бВ бВ бВ бВ бууууудддддущемущемущемущемущем
году жителигоду жителигоду жителигоду жителигоду жители
БеларБеларБеларБеларБеларууууусисисисиси
бббббууууудддддутутутутут
оплачиватьоплачиватьоплачиватьоплачиватьоплачивать
не 25%, а 34%не 25%, а 34%не 25%, а 34%не 25%, а 34%не 25%, а 34%
стоимостистоимостистоимостистоимостистоимости
ЖКУЖКУЖКУЖКУЖКУ

На пресс�конферен�
ции 25 октября в Мин�
ске заместитель ми�
нистра жилищно�
коммунального хозяй�
ства (ЖКХ) Николай
Липень сообщил о пла�
нах своего ведомства.

В будущем году жите�
ли Беларуси будут оплачи�
вать до 34% стоимости жи�
лищно�коммунальных ус�
луг. Сегодня, по словам Ни�
колая Липеня, белорусы
возмещают около 25% сто�
имости услуг ЖКХ. В те�
чение этого года тарифы на
коммунальные услуги не
повышались, и до конца
года их увеличение не пла�
нируется, добавил Липень.

– Прорабатывается воп�
рос об увеличении возме�
щения населением затрат
на производство услуг
ЖКХ в следующем году.
Это зависит от стоимости
энергоресурсов, уровня за�
работной платы населения,
— сказал замминистра.

Он отметил, что ежегод�
но в сфере ЖКХ разрабаты�
ваются мероприятия по
оказанию платных услуг
населению, и это «позволя�
ет частично покрывать сто�
имость услуг ЖКХ».

Липень также напом�
нил, что с 2010 года были
отменены безналичные
жилищные субсидии на
оплату коммунальных ус�
луг для малообеспеченных
семей. Сейчас, по его сло�
вам, такую помощь семьям
предоставляет Министер�
ство труда и соцзащиты
через социальные пособия,
которые в том числе могут
быть потрачены и на опла�
ту услуг ЖКХ. – Но эта
сумма значительно ниже по
сравнению с той, которая
предоставлялась через суб�
сидии, – признал замми�
нистра.

 «БелаПАН»
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ПРОФСОЮЗЫ

Поддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрики
«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!

Белорусский незави�
симый профсоюз (БНП)
обращается ко всем
профсоюзным организа�
циям, к международно�
му сообществу с
просьбой направить
письма солидарности с
работницами швейной
фабрики «Дельта�
Стиль». Власти города
Солигорска и админист�
рация предприятия ли�
шают работниц права
на объединение в профсо�
юз. Каждое письмо, при�
сланное в поддержку ра�
ботниц, может стать
решающим. Поддержи�
те работниц фабрики
«Дельта�Стиль»!

Получая зарплату рав�
ную 200 долларам, женщи�
ны трудятся в нелегких ус�
ловиях. На фабрике шьют
нижнее женское белье по
заказу известных брендов
«Милавица» и «Триумф».
Работа требует очень боль�
шого напряжения.

С мая 2009 года работни�
цы СООО «Дельта Стиль» не

могут получить разреше�
ние городских властей Со�
лигорска на легальную де�
ятельность своей организа�
ции – первички Белорус�
ского независимого профсо�
юза. Они НЕ занимаются
противоправной деятельно�
стью, они НЕ занимаются
политикой, они просто хо�
тят цивилизованно защи�
щать свои интересы – объе�
динившись в профсоюз, ве�
сти переговоры с нанимате�
лем об улучшении условий
своего труда.

БНП направил письма
всем профсоюзным органи�
зациям с просьбой отклик�
нуться и поддержать работ�
ниц СООО «Дельта Стиль».

Наш сайт присоединя�
ется к кампании профсоюз�
ной солидарности и просит
вас написать письма и на�
править их по следующим
адресам:

Солигорский районный
исполнительный комитет

223710 РБ Минская об�
ласть, г. Солигорск, ул. Коз�
лова, 35

Тел.: +375174220283
E�mail: solret@tut.by
СООО «Дельта Стиль»
223710 РБ Минская об�

ласть, г. Солигорск, 58�206
Директор Трапейко На�

дежда Николаевна
Тел. директора:

+375174253451
E�mail: deltastyl@tut.by
Просим также напра�

вить копию вашего письма
по адресу:
editor.by@gmail.com

Вы можете написать
свое письмо или использо�
вать наш вариант:

Председателю райис�
полкома г. Солигорска А.
Римашевскому

Директору СООО «Дель�
та Стиль» Н. Трапейко

Мы возмущены решени�
ем руководства райисполко�
ма города Солигорска об от�
казе в регистрации первич�
ной организации Белорус�
ского независимого профсо�
юза работников СООО
«Дельта Стиль».

Воспрепятствование за�
конной деятельности проф�
союза является нарушени�
ем фундаментального прин�
ципа Международной орга�
низации труда (МОТ), зак�
репленного в Конвенции
МОТ № 87 «О свободе ассо�
циации и защите права на
организацию», которая

была ратифицирована Бела�
русью.

Мы выражаем протест
по поводу систематических
нарушений администраци�
ей СООО «Дельта�стиль»
прав работников – членов
Белорусского независимого
профсоюза (БНП).

Такие действия руко�
водства Солигорского рай�
исполкома и администра�
ции СООО «Дельта Стиль»
негативно влияют на
имидж Беларуси, убеждая
весь мир в том, что в стране,
Правительство которой пы�
тается наладить диалог на
международной арене, про�
должаются нарушения прав
трудящихся.

Мы передаем слова соли�
дарной поддержки отваж�
ным работницам СООО
«Дельта Стиль», которые
второй год борются за свое
право на объединение в
профсоюз.

Мы призываем руковод�
ство Солигорского райис�
полкома и администрацию
СООО «Дельта Стиль» не�
медленно прекратить про�
тивоправные действия в от�
ношении членов профсою�
за БНП, зарегистрировать
организацию и позволить
ей беспрепятственно осуще�
ствлять свою деятельность.

Подпись

www.praca(by.info
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Солигорский райис�
полком отказал в регис�
трации первичке Бело�
русского независимого
профсоюза (БНП) ра�
ботников СООО «Дель�
та�Стиль», обвинив
организацию в наруше�
нии устава. Председа�
телю БНП Василию Ко�
робову пришлось подроб�
но процитировать главе
Солигорского райиспол�
кома Александру Рима�
шевскому пункты уста�
ва профсоюза, из кото�
рых ясно видно, что об�
винения властей безос�
новательны.

Напомним, первичка
БНП работниц швейной
фабрики «Дельта�Стиль» в

третий раз получила отказ
в регистрации организа�
ции. Члены профсоюза год
не могут добиться права
действовать легально. Они
прошли через давление ад�
министрации, привлечение
к административной ответ�
ственности своего лидера.
Но, тем не менее, продолжа�
ют доказывать властям и
руководству предприятия,
что имеют право защищать
свои интересы цивилизо�
ванно – вести переговоры с
нанимателем об условиях
труда от имени профсоюза.

Документы на регистра�
цию в третий раз готови�
лись очень тщательно, ут�
верждают в профсоюзе.
Были учтены все предыду�
щие ошибки и неточности.
Видимо поэтому властям
ничего не оставалось де�

лать, как по�своему интер�
претировать положения ус�
тава профсоюза.

Профсоюз не сомневается
в правоте своей позиции, по�
этому, как заявил председа�
тель организации Василий
Коробов, будет защищать ин�
тересы своих членов всеми
возможными способами.

– Я пытался встретиться
с руководством райисполко�
ма, но безуспешно, рассказал
председатель БНП. – Напра�
вил главе администрации
письмо, в котором процити�
ровал пункты нашего устава,
имеющие отношение к дан�
ному делу. Очевидно, что при�
чин для отказа в регистра�
ции нет никаких. Все то, что
они посчитали нарушением,
очень просто опровергается
уставом БНП. Мы свой устав
знаем хорошо и не наруша�

ем. Почему власти идут на
такие заведомо ложные
шаги? Могу предположить,
что они во что бы то ни стало
хотят не допустить роста не�
зависимых профсоюзов.

Василий Коробов проин�
формировал председателя
райисполкома о том, что
БНП впервые вынужден бу�
дет сообщить в Междуна�
родную организацию труда
о фактах нарушения прав
членов профсоюза. К пись�
му председатель БНП так�
же приложил рекоменда�
ции, содержащиеся в Док�
ладе Комиссии по расследо�
ванию МОТ «Профсоюзные
права в Беларуси» и план
действий правительства Бе�
ларуси по выполнению этих
рекомендаций.

www.praca(by.info
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА
фото Сергея БААЛАЯ

Ехать с пустыми ру�
ками в гости к кандида�
ту от партии «зеле�
ных» Юрию Глушакову
мы просто не имели пра�
ва. Памятуя о том, как
его организация высту�
пила против регистра�
ции «убийцы котенка»,
в Гомель мы отправи�
лись с двумя хвостаты�
ми малышами, Мурзи�
ком и Бубликом. Про�
шел ли политик «коша�
чий тест», какое жи�
вотное в детстве сам
лишил жизни и почему
при любом раскладе на
выборах у него есть по�
вод для радости — в оче�
редном репортаже из се�
рии «В гостях у канди�
дата» (напомним, это
совместный проект «Са�
лідарнасці» и «Нашай
нівы»).

Тест для кандидата
Глушаков, как и обе�

щал, встретил нас прямо на
вокзале.

Заметив в моей руке
корзину, он как истинный
джентльмен тут же вызвал�
ся помочь, даже не подо�
зревая, какой сюрприз его
ожидает внутри. Однако
Мурзику с Бубликом не
терпелось скорее увидеть
спасителя всех котят воо�
чию.

— Что у вас там? Не�
ужели котенок? — насто�
роженно поинтересовался
Глушаков, услышав подо�
зрительное мяуканье из
корзины.

— Ну что вы! Лучше, —
заверили мы, но пока не
спешили раскрывать кар�
ты.

Однако котята настой�
чиво требовали встречи с
кандидатом. В итоге реше�
но было вручить Глушако�
ву подарок прямо на ули�
це.

— Какие хорошенькие!
— искренне восхитился он.

Радость, правда, была
недолгой. Почесав заты�
лок, Глушаков озабочено
протянул:

— Вообще�то у меня
уже есть котенок…

— Вы не рады нашему
подарку? — расстроились
мы.

— Нет, что вы, очень
рад, — заверил нас канди�
дат. — Вот только, боюсь,
что жена…

Памятуя, что Юрий
Глушаков буквально в ав�
густе этого года заключил
брак, мы напряглись, опа�
саясь необратимых послед�
ствий для молодой семьи.

Однако все страхи ока�
зались напрасными. На по�
роге квартиры нас встрети�
ла красивая и приветливая
молодая женщина.

— Моя жена Лена, —
представил кандидат суп�
ругу.

Мы познакомились.
Глушаков внимательно

посмотрел на жену и нако�
нец отважился открыть
корзинку.

— Ой, котенок! — вос�
кликнула Елена, увидев
любопытную мордочку
Мурзика.

— Это не все, — предуп�
редил Глушаков.

— Ой, еще один! — не
смогла скрыть удивления
жена, когда вслед показал�
ся и Бублик.

На ее крики вышла мо�
лодая девушка — как поз�

же выяснилось, дочь Юрия
от первого брака (Глушаков
вдовец).

— Лера, посмотри, те�
перь у нас у всех будет по
котенку! — обратилась она
к дочери мужа.

Котята с порога попыта�
лись завоевать доверие хо�
зяев: увидев кошачий туа�
лет, Бублик тут же обновил
его, чем вызвал к себе ог�
ромное уважение.

Однако не все были на�
строены столь доброжела�
тельно. Хозяйская кошеч�
ка с романтическим име�
нем Амурка новых жиль�
цов признавать упорно не
хотела. Несмотря на то,
что была не намного стар�
ше, она всем своим видом
показывала, кто в доме хо�
зяин (вернее, хозяйка) и
зло шипела на пришель�
цев.

— Ничего, привыкнет,
— махнула рукой Елена.

— Наверное, вы взяли
кошечку, как только услы�
шали кровожадное призна�
ние Некляева? — предпо�
ложили мы.

— Нет, где�то за неделю
до этого, — отозвался
Юрий. — А вообще, я к это�
му заявлению не имею пря�
мого отношения. Это мои
активисты постарались.

— Зато будет теперь,
кому котят раздать, чтобы
направить активность в со�
зидательное русло, — по�
советовали мы.

— Может, мы их еще
себе оставим, — отозвалась
Елена, поглаживая Мурзи�
ка, наконец уснувшего
после катания на занавес�
ках.

«Кошачий тест» вся се�
мья прошла с достоин�
ством.

Между тем оказалось,
что ни дочь, ни жена Глу�
шакова в партии «зеле�
ных» не состоят.

— Я же говорю, что я
против клановости, — по�
яснил кандидат.

Даже в университете
Лера, которая учится на
экономиста, за отца агити�
ровать и не думает.

— Кто знает, что он
идет в президенты – под�
держивают, остальным не
говорю, — честно призна�
лась девушка.

— Неужели поддержи�
вают? — ободрился Глуша�
ков.

— Естественно, — заве�
рила Лера.
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Махно, сексология и
другие увлечения

К нашей большой радо�
сти, мы попали как раз к
обеду.

Еще больше порадова�
ло, что вегетарианцами
Глушаковы не являются. С
удовольствием уплетая
жареную курочку, мы ре�
шили поинтересоваться,
какими еще лакомствами
балует жена кандидата.

— Я очень люблю дра�
ники, — тут же отозвался
Глушаков.

— Так я же тебе их ни�
когда не готовила, — уди�
вилась Елена.

Где кандидата подкар�
мливают драниками, мы
так и не выяснили. Зато уз�
нали, что Глушаков совсем
не употребляет спиртное.

— Многие мои знако�
мые поплатились за это
жизнью, — пояснил кан�
дидат. — Народ спивается.
Поэтому я и призываю
запретить выпуск плодово�
ягодных вин. Я об этом го�
ворил еще, когда был де�
путатом горсовета. Так что
Алесь Михалевич, можно
сказать, позаимствовал
для своей программы мою
идею.

Оказалось, что Глуша�
ков также не курит (уже
много лет, как бросил) и
активно занимается
спортом. В подтвержде�
ние тому он даже показал
диплом, где ему присуж�
далось первое место по
гиревому спорту на обще�
городских соревновани�
ях.

— Можно, конечно, и
поднять, но у вас ведь уже
есть такой кадр с Рымашев�
ским, — продемонстриро�
вал кандидат знание вопро�
са, небрежно крутя в руках
24�килограммовую гирю.
— Давайте я лучше на тур�
нике подтянусь, когда пой�
ду вас провожать.

Мы с радостью согласи�
лись.

Недавно в квартире
Глушаковы затеяли ре�
монт. Супруга самостоя�
тельно взялась расписы�
вать стену на кухне — Еле�
на художник по образова�
нию.

Оглядывая в углу руло�
ны новых обоев и пронося�
щихся мимо них котят, мы
пожелали хозяевам удачи
в ремонте.

Стена оказалась не
единственным творением
Елены. В комнате на полке
красовалась икона, кото�
рую также написала жена�
художница.

— А этот магнитик с
котенком из мультика я
привез прямо из Вороне�
жа, — показал на холо�
дильник Юрий и с гордо�
стью добавил: — Между
прочим, улица Лизюко�
ва, на которой, согласно
мультфильму, живет ко�
тенок, названа в честь го�
мельчанина.

— В Воронеже есть еще
памятник этому котенку.
Его сделала моя знакомая
художница и скульптор
Эльза Пак, — отозвалась
Елена.

В общем, недостатка в
котятах в квартире Глуша�
кова не наблюдалось.

А еще мы заметили
большое количество книг.
Причем почти целую пол�
ку занимали труды, посвя�
щенные Нестору Махно —
его идеи являются объек�
том исторических иссле�
дований кандидата.

— А это мои книги, —
показал политик на дру�
гую полку.

Трудов собственного со�
чинения у Глушакова (он,
кстати, историк по образо�
ванию) тоже набралось по�
рядочно. Однако наше вни�
мание больше привлекла

затесавшаяся на этой пол�
ке книга по сексологии.

— Я когда�то читал
книгу Кона, где рассказы�
валось про эротические об�
ряды у разных народов
мира. Очень интересно.
Вот недавно увидел, купил
– оказалась не та, — сокру�
шается кандидат.

От эротического фольк�
лора разговор плавно пере�
шел на политику.

— Для меня самое глав�
ное в этой кампании – это
заявить о своей социаль�
ной программе, — пояс�
нил Глушаков. — Мы со�
циалисты. И в отличие от
других кандидатов, вклю�
чая и Лукашенко, думаем
в первую очередь о людях.
Мы хотим, чтобы нас услы�
шали, обратили внимание
на социальные и экологи�
ческие проблемы. Иначе –
не при Некляеве будет ска�
зано – все коту под хвост.

Кстати, при любом рас�
кладе к выборам Глушако�
ва ждет большая радость.
Аккурат к этому времени
в семье ждут прибавления.
Планируется, что будет
девочка.

Фотоальбом кандидата
тоже впечатлил. Оказа�
лось, дед Глушакова с 1945
по 1947 год был комендан�
том немецкого города Дес�
сау. Сам же Юрий в свое
время служил в ВВС.

Главный «прокол» Глу(
шакова

На вокзал мы возвра�
щались слегка озадачен�
ные. Глушаков производил
впечатление идеального
кандидата. По дороге
Юрий рассказывал, как
спас тонущего в Соже че�
ловека, не забыл и о своем
обещании подтянутся на
турнике.

— Неужели в вашей
биографии нет ни одного
темного пятна? — не вери�
ли мы.

— …Есть! — после не�
которых раздумий ото�
звался он. — Я в детстве
раздавил лягушку. Неча�
янно, конечно. Но…

В этот момент мы заме�
тили через дорогу бело�
красно�белые флаги и зна�
мена кампании «Говори
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правду». Глушаков напра�
вился в их сторону. Как
оказалось, активисты его
партии спокойно собирают
подписи рядом со сторон�
никами Некляева и други�
ми кандидатами. Посколь�
ку дело было к вечеру, по�
чти все сборщики уже ра�
зошлись.

— Ну как дела? — по�
интересовался Глушаков у
оставшегося последним
активиста кампании «Го�
вори правду».

Тот радостно привет�
ствовал Глушакова, отчи�
тавшись о проделанной ра�
боте.

— А это журналисты из
Минска, — представил нас
Юрий. — Вот котят в пода�
рок привезли. Тебе, кста�
ти, не нужен?

— Ты что! У нас же при�
каз убивать всех попав�
шихся на глаза котов! —
рассмеялся тот.

Более настойчиво пред�
лагать котят некляевским
активистам Глушаков в на�
шем присутствии, похо�
же, не решился. Мы вздох�
нули с облегчением.

По дороге к вокзалу по�
пался нам на глаза и зло�
счастный вино�водочный
завод, который производит
то самое ненавистное кан�
дидату «бырло». На его
стене призывно значилось:
«Выборы президента Рес�
публики Беларусь».

На прощанье Глушаков
гостеприимно пригласил
нас приезжать еще, обе�
щая организовать экскур�
сию по городу. Мы завери�
ли, что как только появят�
ся новые котята – сразу же
к нему. Юрий нервно ус�
мехнулся.

P.S:
На следующий день

мы, помня опрометчивый
поступок Глушакова, ре�
шили поинтересоваться,
как поживают наши мох�
натые питомцы.

— Да так же, как и
наши кандидаты, — озада�
чил нас политик и пояс�
нил: — Никак не могут
ужиться между собой. Ну
ничего, я думаю, в конце
концов они придут к «еди�
ному»…
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Лукашенко провел
совещание по утверж�
дению новой редакции
Концепции националь�
ной безопасности.
Смешно, но главная уг�
роза национальной бе�
зопасности как раз
присутствовала на
этом совещании.

К сожалению, на засе�
дании кроме Лукашенко
мы не услышали голоса
других членов Совета бе�
зопасности. А ведь кто�то
мог бы набраться смелос�
ти и сказать о главной уг�
розе для Беларуси, воз�
можно, тем самым спася
ее от потенциальных и
уже проявившихся про�

блем. А ведь главную уг�
розу национальной безо�
пасности представляет
как раз сам Лукашенко.

В прошлом из�за своих
амбиций он не раз прово�
цировал ситуацию, когда
Беларусь могла войти в
состав чужого государ�
ства (Российской Федера�
ции) без единого выстре�
ла в борьбе за независи�
мость. С другой стороны,
он создал для Беларуси на
Западе имидж «после�
дней диктатуры Европы».
Наблюдая, за бомбарди�
ровками Югославии на�
товскими войсками, где
парадом командовал дик�
татор Милошевич, на
душе было, мягко говоря,
не по себе. К тому же бе�
лорусское государство су�
мело безнадежно испор�
тить отношения с самой

сильной в военном отно�
шении державой мира
США.

Но, безусловно, поня�
тие «национальная безо�
пасность» более широ�
кое, и нельзя забывать,
например, об энергети�
ческой и экономической
безопасности страны. Но
и здесь получается, что
Лукашенко является для
нее угрозой. Вопрос с
экономическими санк�
циями США в отноше�
нии белорусских пред�
приятий остается откры�
тым (дело “Белнефтехи�
ма”). Проблему зависи�
мости от российских
энергоносителей и рос�
сийского рынка сбыта
глава Беларуси, похоже,
также решать не собира�
ется, а совсем даже наобо�
рот. Добавим, что при Лу�

кашенко возникла угроза
и экологической безопас�
ности страны (план по
строительству АЭС).

«Газовые», «молоч�
ные» и другие войны ста�
ли для Республики Бела�
русь обыденным делом.
Есть ощущение, что пос�
ледние лет пять, мы из
«окопов» не вылезаем.

Как верно заметил Лу�
кашенко на совещании,
Концепция национальной
безопасности «должна по�
казать мировому сообще�
ству транспарентность и
предсказуемость нашей
политики, надежность
Беларуси как ответствен�
ного партнера и донора бе�
зопасности». Так может
Совету безопасности пе�
рейти от слов к делу и
ликвидировать главную
угрозу?

«««««Сильный поСильный поСильный поСильный поСильный политик ухлитик ухлитик ухлитик ухлитик уходит вовремя,одит вовремя,одит вовремя,одит вовремя,одит вовремя,
а слабый цепляется за власть,а слабый цепляется за власть,а слабый цепляется за власть,а слабый цепляется за власть,а слабый цепляется за власть,
кккккаждый раз нахаждый раз нахаждый раз нахаждый раз нахаждый раз находя красивые оправдания…»одя красивые оправдания…»одя красивые оправдания…»одя красивые оправдания…»одя красивые оправдания…»
Татьяна ЮМАШЕВА,
t(yumasheva.livejournal.com

Осень. Много чего слу�
чилось. Нельзя сказать,
что прямо�таки судьбо�
носного, но все�таки
Юрия Михайловича уво�
лили. И мир не рухнул.
Москвичи не вышли на
митинги, горячая вода
течет, автобусы ездят,
и первый зам Владимир
Иосифович Ресин со всем
этим вполне справлялся.

Как, впрочем, справлял�
ся бы и любой из тех четы�
рех, которые были названы
кандидатами в мэры. Как
будет справляться и Сергей
Собянин, предложенный
президентом на эту долж�
ность.

Опишу свои первые ощу�
щения, когда началась ис�
тория с Лужковым. Точно,
не было чувства злорадства.

Пожалуй, тоска. Особенно,
когда федеральные каналы
накинулись на него. И было
очевидно, что мэрство его
кончилось, а он еще этого не
понимает.

Было жаль старого чело�
века, который, оставь он этот
пост вовремя, да еще и по
своей воле, был бы героем,
получил бы от президента
еще один какой�нибудь са�
мый главный орден, сидел
бы красиво на съездах в пре�
зидиуме «Единой России»,
его бы продолжали показы�
вать по московскому каналу,
ему бы придумали долж�
ность самого главного совет�
ника нового мэра, оставили
бы красивый кабинет в мэ�
рии, и у него, пожалуй, ос�
тался бы свой час в телеэфи�
ре под названием «Юрий
Михайлович Лужков про�
должает отвечать на вопро�
сы москвичей». Теперь это�
го ничего не будет…

Классическая история,
когда человек пересидел,

упустил время, и так ниче�
го и не понял. В первую оче�
редь не понял, что переси�
дел.

Мне кажется, тем и от�
личается сильный поли�
тик от слабого, что силь�
ный находит в себе силы
уйти вовремя, а слабый
цепляется за власть, каж�
дый раз находя красивые
оправдания, почему он
цепляется. Придумывает
он при этом почти всегда
одно и то же – что народ без
него пропадет, или что ос�
талось доделать что�то
очень важное, а без него это
важное никто доделать не
в состоянии. И народ его
любит искренне и от всей
души. А если он уйдет, то
тут такое начнется – народ
выйдет на улицы, на пло�
щади, будет революция.
Оранжевая. Или красная.
Цветная, в общем.

Не понимают они все,
пересидевшие на своих по�
стах и местах, что все от них

так устали, что сил уже нет.
Что кроме глубокого вдоха
облегчения народ не издаст
никакого иного звука.

Лужков, глядя из Авст�
рии, я думаю, искренне по�
ражался, что дорогие его
москвичи даже глазом не
повели, и когда его отстави�
ли, и когда возникли четы�
ре новые кандидатуры, и
когда осталась одна. Им
главное, чтобы вода текла из
крана, и в доме тепло было,
а с остальным они как�то
сами разберутся.

В общем, уходить надо
вовремя. И с работы, на ко�
торой ты пересидел, и из
взаимоотношений, которые
уже исчерпали себя (это по�
чему я разводилась больше
принятого), и из рутинного
ритма жизни надо тоже
уметь уходить, встряхивать
себя, заставлять меняться,
делать что�то новое. И не�
важно, сколько тебе при
этом лет, двадцать, пятьде�
сят или семьдесят.


